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有調查發現，急症室過去3年的求診人次

躍升14萬，工作量「爆煲」，70%受訪醫護

萌生去意。事實上，本港公立醫院的急症

室服務處於超負荷狀態，不少醫護人員視

急症室工作為苦差，導致人手長期不足。

當局應研究調整急症室收費，拉近與私家

醫院診所距離，但對有經濟困難人士可提

供援助。同時，推動更多私家診所及醫生

開設夜診服務，急症室可將部分病情輕微

的個案轉介至這些診所，既可達致分流之

效，也可吸引更多私家診所提供夜診服

務。

急症室往往是醫院內工作量最重、壓力

最大、工時最長的部門，加上近年使用急

症室服務的人次不斷增加，令不少醫護人

員望而卻步。隨㠥未來愈來愈多資深醫生

相繼退休，而又缺乏足夠的醫護人員補充

人手，令急症室工作百上加斤，業界擔心

將引發新一輪「逃亡潮」，影響醫療質素，

並加大醫療事故的風險。因此，當局必須

正視急症室醫護人員大量流失的問題，以

免衝擊本港醫療體系。

急症室長期處於超負荷的一個原因，在

於急症室服務常被濫用，不少病情並不嚴

重的病者，也習慣到急症室求診，加上近

年「雙非」孕婦來港衝急症室產子的數字

不斷上升，令急症室人手難以應付，當局

必須做好分流工作。事實上，濫用急症室

是由於收費低廉，現時100元的收費遠較私

家醫院及診所為低，變相促使市民選用急

症室服務。固然，對於一些病情較重及迫

切者，理應送往急症室診治，但對於病情

較輕或慢性病者，卻不宜佔用急症服務以

至影響有需要人士。

針對急症室工作量較重的問題，當局在

資源調配上也可作出因應，研究為急症室

工作的醫護人員提供合理補貼，並積極從

不同部門調派人手應急。不過，要從根本

上解決醫護人手的問題，必須從供應上㠥

手，一方面增加各大專院校的醫護學額，

以應付未來社會的需求；另方面應從海外

引進具資歷及經驗的醫生來港，當局可規

限他們只能從事急症室服務，在短期內增

加急症室人手的同時，並可減輕本港醫生

的疑慮，當局應積極與業界商討引入海外

醫生安排。 (相關新聞刊A2版)

八國集團（G8）峰會昨日在戴維營落幕。由

於歐債危機日益惡化，歐元區有解體之虞，因

而本屆峰會全力討論如何拯救歐洲經濟。G8峰

會在肯定財政緊縮政策的同時，也順應希臘及

其他一些歐洲民眾的要求，認同需要採取刺激

經濟增長的措施。這對於促使希臘續留歐元區

具有積極意義。歐債危機崩盤、歐元區解體，

全球都會遭殃，G8更應謀求與新興國家加強合

作，為平衡緊縮與增長化解歐債危機作出努

力。

當前，希臘政局十分混亂。市場擔心希臘可能

會退出歐元區，並極易引發多米諾骨牌效應，導

致歐元區解體。G8領導人在最終的公報中認同歐

洲以更㠥重成長的方式挽救經濟，並表示：「G8

重申盼見希臘續留歐元區並履行既定承諾。」因

此，G8峰會對希臘續留歐元區具有一定的積極意

義。儘管財政框架重塑是化解危機的根本，但過

於苛刻的條件，忽略了保增長的重要性，反而加

劇了歐債危機惡化。歐洲選民抵觸過度緊縮政

策，給歐盟國家敲響了警鐘。如何避免矯枉過

正，值得歐盟認真反思。

在G8峰會上，法國總統奧朗德、意大利總理蒙

蒂支持保增長，德國總理默克爾則要求促改革，

雙方在峰會期間互不相讓。美國總統奧巴馬放棄

了之前的「中立」政策，支持奧朗德和蒙蒂，提

出促進經濟增長是當前的迫切任務，並將其列為

《戴維營宣言》中最重要的內容。奧巴馬支持蒙蒂

和奧朗德，主要是出於大選的考慮。奧巴馬不想

在11月大選前看到歐元區的經濟崩潰，因而要求

歐洲經濟能在短期內盡量保持穩定增長態勢。 但

是， 如果歐元區成員國紛紛放棄緊縮政策，轉而

謀求經濟增長，可能會大量印刷歐元、擴大財政

赤字，德國作為穩定歐元的核心力量勢將蒙受巨

大衝擊。所以，化解歐債危機需要緊縮財政和維

持一定增長的平衡。

目前，整個歐元區都呈現經濟低迷、失業率攀

升的局面，但歐元區在經濟疲軟之下採取的刺激

政策明顯不足。在這樣的非常時期，緊縮財政顯

然不是最好時期。但是，G8峰會未能就歐洲如何

在緊縮與增長方式的平衡方面取得重大突破，顯

示在國際新格局下，若沒有新興國家參與，八國

集團難以應對重大經濟危機。所以，G8更加應該

謀求與新興國家加強合作，發揚同舟共濟、合作

共贏的精神，努力促進世界經濟增長和金融穩

定，為化解歐債危機作出努力。

(相關新聞刊A7版)
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邱騰華：兩電加價須獲民意支持
強調政府監察「有理有節有數字」非電力公司說了算

去年底的兩電加價風波至今教人記憶猶新，本月初中電主席米高嘉道理突然提前「開價」，聲

言廉價的天然氣時代已經完結，估計到2015年底電費將因燃料成本上升而加4成，又暗批特區政

府插手干預電力市場，「九龍及新界將會漆黑一片」，引發輿論一片嘩然。環境局局長邱騰華接

受香港文匯報專訪時直言，電力公司應該汲取去年底爭議的教訓，採取負責任的態度，在提交電

價調整建議時，提出充足理據，並考慮加價對社會的影響，及市民的合理期望。他說，不希望與

中電隔空叫陣，但強調政府對電力公司的價格調整的審核及監察是實質的，需「有理有節有數

字」，不會因電力公司簡單一句說話就接受。 ■香港文匯報記者　鄭治祖

環球經濟持續低迷，香港第一季經濟增長更不足
1%，令人擔心在歐債危機擴大的陰影下，香港經

濟實難獨善其身。而因08年的管制計劃協議將兩電的利
潤上限定為9.99%，即使經濟差，兩電仍可申請加價，
特區政府在談判過程中就被指是「無牙力」。最近中電
忽然揚言未來會大幅加價，更似語帶「威嚇」，引發民
情強烈反彈。由去年底的兩電加價爭議可見，電力公司
加價早非純民生問題，而是政治問題，在市民要求提高
透明度及公開資料的呼聲中，兩電加價必須受到公眾監
察，亦必須獲得民意支持，否則很可能「觸礁」。

加幅不能超市民負擔
對協商似乎變成中電「漫天開價」與政府「落地還錢」

的過程，邱騰華並無直接回應，但指出公眾對兩間電力
公司的價格調整十分關注，安全穩定和環保的電力供應
與市民負擔亦互為因果，市民既願意為因使用更多清潔
能源而上升的成本「買單」，不會「逢加必反」﹔但同時
要求政府做好把關工作，不能讓兩電加價幅度超乎市民
能夠負擔的合理水平。
他直言，去年底的經驗可見，電力公司不可以再簡單

用「成本上升」一句話，就算向市民交代了加價的原
因。如果是燃料成本上升，就必須解釋用的是甚麼燃
料，為甚麼升幅會那麼大，有否與市場價格作比較。如
果兩電要調整電費，須按管制計劃協議向特區政府提供
有關資料，當局會充分並切實考慮電力需求和售電量、
經營成本、燃料價格、資本投資、控制成本和提高生產
力的措施、燃料價條款賬和電費穩
定基金結餘等因素，確保本港電力
供應充分平衡穩定、安全、環保及
價格合理的政策目標，以保障市民
的利益。

電力公司須體察民情
「市民對政府及對電力公司的期

望越來越高，來自社會的監管力量
亦越來越大，政府必須以高透明方
式，每一項數據、相關賬目及資料
都要向市民解釋清楚。」他續說，
政府要考慮市民、立法會的聲音，
電力公司同樣不能閉門造車，必須

充分體察民情，重申在電費設計上，能源（氣價）向來
是實報實銷，故過去十年的電費已充分反映市民除願意
外，亦已實際為減排付出代價，故電力公司不可以使用
清潔能源為由就隨便向市民開單：「市民接受因環境改
善而令電費上升，但不等於接受電力公司開貴單！環境
保護要向前行，亦不代表電費一定要貴下去！」

實事求是審視5年計劃
對有聲音質疑政府的談判「牙力」，邱騰華坦言，當

局對兩電價格調整的監察一直都是實質的，故過去4年
電力公司的加價幅度一直與通脹水平相若，未來當局仍
會繼續與兩電討論如何優化能源結構、優化能源組合，
而明年兩電需向政府提交新的5年發展計劃，當局會重
新做審視工作，切實核查當中提出的數據及發展論據是
否合理及符合成本效益：「大家實事求是，看有些項目
是否有實質需要，應使則使，論據是否充分，營運成本
上是否有水份，對此電力公司應採取負責任態度。」

研開放電網須看降成本
兩電連年加價，令坊間要求開放電網的訴求日趨強

烈，邱騰華認為，是否開放電網，要研究有些透過引入
競爭的方法是否能夠減低成本，又說不少地方的電廠是
由國營轉向市場化，但香港一開始就以商業形式經營。
他並重申，到2018年現有的管制協議屆滿時，當局可以
循多方面研究如何令電力市場更加穩定、安全、環保，
同時照顧市民的負擔能力。
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香港文匯報訊（記者　鄭治祖）香港近年
的空氣污染雖有改善，但仍有不少商界和專
業人士甚感擔憂。邱騰華指，特區政府透過
07年的架構改組，將能源與環境結合，在能
源政策與環境保護上能夠互相配合、協調，
改變過往注重能源服務於經濟發展的情況，
而透過深港的西氣東輸區域性合作，亦令能
源政策收效事半功倍，更符合經濟效益。

發電二氧化硫排放急跌
邱騰華以發電為例，指若發電可減少採用

化石能源，而多採取低碳、清潔能源，自然
對改善環境有很大幫助。而自兩間電力公司
建立除硫裝置後，由發電產生的二氧化硫由
2006年的66,034公噸，減至2011年的14,013公
噸，減幅達79%，佔全港二氧化硫總排放量
的比率亦由80%減至50%。

爭取西氣東輸深港互惠
邱騰華指出，電力公司二氧化硫排放量急

跌並非偶然取得的成績，是源於特區政府在
08年把能源管制條款加入《管制計劃協
議》，將排放上限第一次用法律形式作出管
制，而立法會亦通過了空氣污染管制條例：
「做好排放管理再不是一個額外付出，而是

法定要求。」政府同時設有獎罰制度，若電
力公司達到標準便有「獎勵」，反之便會扣
減，更會受到法律懲罰。
為便利電力公司轉型，當局亦致力協助兩

電尋找合適、穩定及定價合宜的清潔能源，
深港合作向國家爭取到西氣東輸便是最好的
成果：「增加氣源不外乎幾種做法，尋找新
氣源，繼續使用原有氣管，並建立新氣管，
或興建液化天然氣站，政府在多方考慮成本
效益後，認為西氣東輸的成本，遠較興建液
化天然氣站為低，而且國家為支持深港互惠
發展，推動深港的區域合作，在天然氣的定
價上亦處於合理水平。」

今屆特區政府任期到6月30日便屆滿，事
實上只餘個多月。作為第一任環境局局長，
邱騰華對如何總結過去五年工作的成果「封
口」，對寄語下屆環境局局長接任人亦「耍
手擰頭」，但他笑指，由候任特首的架構重
組方案可見，環境局依舊獨立成局，即這個
由07年重組後產生的新局有運作下去的價
值，未來無論誰做環境局局長，都要延續環
境與能源相結合的目標，將環境意念體現在
經濟活動之中。

環境局能源方面三突破
不說成績，但邱騰華指環境局在能源方面

取得三個突破，包括透過鼓勵清潔能源的使
用，令經濟發展與環保政策相結合，不再顧
此失彼。從區域合作上看，環境局亦突破地

域界線，與深圳攜手合作，促成西氣東輸。
同時在把關上，局方做得更透明，更面向公
眾，切合現在社會監察提升的需要。他又
說，環保畢竟是眾人之事，需要全體700萬
市民一起身體力行：「我們要做的是推銷能
源效益及節能環保的概念，希望改變市民的
行為習慣，但落實卻是每個市民的配合及支
持。」
回歸15年，政府面對「立法會無票」的現

實，要做的解說工作大增，政治壓力更是不
輕。邱騰華對壓力輕輕帶過，笑指無論何
時，都要做好解說工作，政府施政必須公開
透明，面向整個社會：「不止是立法會，我
們要向整個社會解釋每項政策的利弊，照顧
各種不同利益」。

笑對工作壓力 避談換屆接班

■ 邱 騰 華

稱，政府在

能源政策與

環保上能夠

互相配合協

調。

香港文匯報

記者

曾慶威 攝

■兩電去年瘋狂加價引起極大爭議。圖為民建聯示威抗議。 資料圖片
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